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 3 октября состоялось 
первое заседание нового 
состава Народного Со-
брания Республики Ингу-
шетия шестого созыва. 

Во вступительной речи 
Глава Республики Ингуше-
тия Юнус-Бек Евкуров по-
здравил депутатов нового 
созыва, призвал их к от-
ветственности, оправдать 
оказанное им избирате-
лями республики высокое 
доверие. Глава республики 
также поблагодарил изби-
рателей, проявивших ак-
тивное участие в выборах, 
и оценил это как показатель 
состоявшегося гражданско-
го общества.

 В соответствии с регла-
ментом первое заседание 
вёл старейший депутат 
парламента Сейт-Салам 
Ахильгов. Он предоставил 
слово председателю Из-
бирательной комиссии РИ 
Муссе Евлоеву, который 
огласил персональный со-
став избранных депутатов. 

 Были избраны рабочие 
органы заседания - мандат-
ная и счетная комиссии. 

 Доклад мандатной ко-
миссии подтвердил полно-
мочия всех избранных де-
путатов. 

 Депутат Народного Со-
брания Марем Амриева от 
имени региональной орга-
низации партии "Единая 
Россия" внесла предложе-
ние избрать председате-
лем Народного Собрания 
Республики Ингушетия Зе-
лимхана Евлоева и сооб-
щила, что ее предложение 
основано на решении, вы-
сказанном на заседании 
отделения партии накануне 
нынешнего заседания пар-
ламента после избрания 
депутатов.

Представитель регио-
нального отделения партии 
"Справедливая Россия" де-
путат Жансурат Аушева от 
имени своих однопартийцев 
поддержала кандидатуру  
З. Евлоева. 

Представитель отделения 

КПРФ Ильяс Богатырев так-
же поддержал озвученное 
двумя фракциями предло-
жение.

 В поддержку кандидату-
ры З. Евлоева высказался 
и депутат от ЛДПР Ильяс 
Гадиев. 

 Глава республики Юнус-
Бек Евкуров дал положи-
тельную характеристику 
деятельности Зелимхана 
Евлоева на прежних участ-
ках работы и подчеркнул 
его высокий организатор-
ский талант.

 В ходе тайного голосова-
ния Зелимхан Евлоев еди-
ногласно - 31 голосом (один 
депутат отсутствовал) - из-
бран председателем На-
родного Собрания Респу-
блики Ингушетия. 

 В ответной речи новый 
спикер парламента побла-
годарил избирателей, Гла-
ву Ингушетии, депутатов за 
оказанное доверие и обе-
щал работать на благо на-
рода.

 З. Евлоев в качестве пер-
воочередных мер предло-
жил провести мониторинг 
действующего законода-
тельства и нацелил депу-
татов на принятие отвеча-
ющих интересам народа 
нормативных актов. 

 Спикер отметил некон-
структивную позицию сил, 
своими действиями стре-
мящихся подорвать кон-
ституционные основы ре-
спублики, и приветствовал 
здоровую критику в свой 
личный адрес и в адрес де-
путатского корпуса. 

 Депутаты открытым голо-
сованием избрали предсе-
дателей комитетов Народ-
ного Собрания республики. 
Комитеты, в свою очередь, 
на своих заседаниях избра-
ли заместителей руководи-
телей комитетов.

 Заместителями предсе-
дателя Народного Собра-
ния тайным голосованием 
избраны депутаты Гагиев 
Руслан Магомедович и Кар-
тоев Якуб Исадинович.

 В соответствии с 

действующим законода-
тельством депутаты на-
делили Белана Хамчиева 
полномочиями члена Со-
вета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации от Народного 
Собрания РИ. До нынеш-
них выборов Б.Б. Хамчиев 
два последних срока был 
депутатом Государствен-
ной думы РФ. 

 Руководителем аппарата 
НС РИ вновь избран Маго-
мед Яндиев. 

 Наделённый полномо-
чиями члена Совета Феде-
рации РФ Белан Хамчиев 
поблагодарил депутатов за 

оказанное доверие и выра-
зил пожелание и готовность 
работать вместе с парла-
ментом Ингушетии. 

В заключительной речи 
Глава республики Ю. Ев-
куров поблагодарил всех 
участников заседания с кон-
структивной работой пер-
вого заседания парламента 
нового созыва, призвал их 
трудиться, не оглядываясь 
на прошлое, и ориентиро-
ваться на необходимость 
укреплять государствен-
ность, поднимать имидж 
республики и активно со-
трудничать как с другими 
органами государственной 

власти Ингушетии, так и с 
коллегами из субъектов Се-
верного Кавказа и России. 

 Каждый из депутатов 
является уже сложившей-
ся личностью, - отметил 
Юнус-Бек Евкуров, - но 
ваши личностные качества 
должны накладываться на 
ваши депутатские обязан-
ности, чтобы вы сполна ис-
полнили свой долг перед 
избирателями. 

 Глава республики лично 
вручил всем парламента-
риям удостоверения и знач-
ки депутатов. 

И. ЗауральскИй
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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Глава Министерства образования и науки Ольга Васильева заявила, 
что абитуриентам снова нужно будет сдавать письменные экзамены в 
вузах. При этом она отметила, что подобный способ отбора должны 
ввести все университеты и институты.

Нужно подумать и внести поправки о том, что вузы, особенно вузы 
очень сложные, социально значимые вузы, должны иметь входящие пись-
менные экзамены, без этого нельзя… Я глубоко убеждена, что медицин-
ские вузы, инженерные вузы – все вузы без исключения должны иметь 
письменный экзамен по тому предмету, который вуз считает необходи-
мым, – заявила она во время финала конкурса "учитель года – 2016".

Курс валют 

USD ЦБ – 62,55 
EUR ЦБ – 70,24
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4 октября 2016 г. +34 С0, облачно с прояснениями
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Призвание – учитель

Стороны договорились об 
установлении стратегиче-
ского партнерства и разви-
тии долгосрочного, эффек-
тивного и взаимовыгодного 
сотрудничества сторон по 
реализации подписанного-
инвестпроекта. 

Для реализации основных 
направлений сотрудниче-
ства Сторон в рамках на-
стоящего Соглашения ООО 
«Птицекомплекс «Южный» в 
том числе намерено:

- реализовать проект по 
созданию птицекомплекса 
по выращиванию и глубокой 
переработке мяса индейки 
общей стоимостью 3,843 
млрд рублей;

- вложить в проект соб-
ственные средства в раз-
мере не менее 20% от его 
общей стоимости;

- привлечь дополнительное 

финансирование институ-
циональных инвесторов в 
размере не более 80% от 
общей стоимости проекта.

В свою очередь, КРСК в 
рамках соглашения выра-
зило готовность провести 

экспертизу проекта в соот-
ветствии с требованиями 
внутренних нормативных 
документов корпорации для 
рассмотрения возможности 
дальнейшего финансирова-
ния проекта.

Сергей Харитонов за-
явил о своей готовности к 
открытому и взаимовыгод-
ному сотрудничеству со 
всеми инициаторами ин-
вестиционных проектов, 
которые направлены на 

социально-экономическое 
развитие Ингушетии, всех 
субъектов СКФО, на разви-
тие импортозамещающих 
производств в агропромыш-
ленном комплексе региона. 
«Именно поэтому мы вни-
мательно рассматриваем 
все материалы по проектам 
и, если они будут признаны 
соответствующими внутрен-
ним нормативам КРСК, в 
дальнейшем можем обсу-
дить возможность участво-
вать и в этом проекте»,- за-
ключил гендиректор АО 
«КРСК».

соб. инф.

Выступление
Главы Республики Ингушетия 

Ю. Б. Евкурова
 на первом заседании 
Народного Собрания 

Республики Ингушетия 
шестого созыва

г. Магас, 3 октября 2016 г.
 

Уважаемые депутаты!

Сердечно поздравляю вас с избрани-
ем  депутатами и открытием первого 
заседания  Народного Собрания Респу-
блики Ингушетия шестого созыва.

Прежде всего, хочу еще раз поблаго-
дарить депутатов прошлого созыва, 
проделавших большой объем плодот-
ворной работы по принятию важнейших 
законов, которые сыграли значимую 
роль в решении  задач в социально-
экономическом развитии республики, 
а также за глубокое, содержательное 
понимание государственных интересов 
Республики Ингушетия, и за вашу кон-
солидированную законодательную под-
держку предложений, связанных с укре-
плением государственности Республики 
Ингушетия и повышения благосостоя-
ния граждан.

18 сентября 2016 г. прошли выборы 
депутатов в Государственную Думу Фе-
дерального Собрания и Народного Со-
брания Республики Ингушетия. Как я и 
ожидал, это была не борьба компрома-
тов, а борьба идей, реализация которых 
должна привести к укреплению нашей 
страны, к повышению уровня жизни на-
селения республики.

Итоги состоявшихся выборов пока-
зали, в первую очередь, политическую 
зрелость граждан, сознательное отно-
шение всех участников прошедших  вы-
боров.

Жителями республики в результате 
прямого свободного волеизъявления 
определён новый состав Народного Со-
брания. В этой связи отмечу, что пар-
ламентские партии вновь подтвердили 
свой высокий авторитет, показали, что 
играют системообразующую роль в по-
литической системе нашей страны в 
целом и республики в частности и поль-
зуются поддержкой, доверием граждан.

Успех на выборах – это всегда но-
вый вызов, новый рубеж, потому что с 
выборами население связывает свои 
ожидания, а эти ожидания нужно оправ-
дывать, нужно отрабатывать, потому 
что парламент избирается как раз для 
того, чтобы решать сложные задачи и 
вопросы, которые избиратели ставят 
перед различными органами власти, 
в том числе и перед законодательным 
органом власти. И здесь очень важен 
прямой, открытый, честный диалог с 
гражданами.

Как вы знаете, в результате поправок 
к республиканскому законодательству, 
принятых депутатами прошлого созыва, 
количество депутатов Народного Со-
брания нынешнего созыва увеличилось 
с 27 до 32. На мой взгляд, это было 
разумным решением, так как на плечах 
депутатов лежит большая ответствен-
ность.

Увеличение числа депутатов на поря-
док снизит нагрузку, что положительно 
отразится на эффективности деятель-
ности Народного Собрания.

Очень важно, чтобы в ходе вашей рабо-
ты граждане получили дополнительные 
гарантии своих социальных прав. Они 
должны быть обеспечены законами, ре-
гулирующими сферу образования, здра-
воохранения, жилищно-коммунального 

хозяйства.
Особо хочу акцентировать ваше вни-

мание, как народных избранников, на 
ужесточение депутатского контроля в 
социальной и иных сферах жизнедея-
тельности в рамках своих полномочий.

Депутатам Народного Собрания ново-
го созыва необходимо оперативно на-
ладить тесный контакт с населением 
республики, установить конструктивный 
диалог со всеми ветвями власти, в том 
числе и с правительством республики и 
другими органами государственной вла-
сти. Особое внимание необходимо уде-
лить освещению работы депутатского 
корпуса в средствах массовой инфор-
мации.

Среди первоочередных задач, сто-
ящих перед вами, - это принятие ре-
спубликанского бюджета на 2017 год и 
плановый период. Предстоит сложная 
работа, учитывая непростую экономи-
ческую ситуацию в стране, поэтому убе-
дительно прошу вас, подойти со всей 
ответственностью к рассмотрению дан-
ного документа.

 Не менее важным вопросом является 
принятие закона Республики Ингушетия 
по приданию городскому поселению 
Сунжа статуса городского округа, по-
скольку, как вы знаете, состоялся рефе-
рендум по преобразованию г. п. Сунжа в 
«Городской округ город Сунжа», на кото-
ром более  78% жителей проголосовали 
«за» преобразование.

В связи с принятием Федерального за-
кона от 3 июля 2016 г.  № 354-ФЗ, пред-
усматривающего внесение изменений 
в Земельный кодекс Российской Феде-
рации, Гражданский кодекс Российской 
Федерации и иные законодательные 
акты, основной целью которых являет-
ся вовлечение в оборот неиспользуе-
мых земель сельхозназначения, а также 
усовершенствование порядка изъятия 
таких земель при их ненадлежащем 
использовании, вам необходимо будет 
внести соответствующие поправки в ре-
спубликанские законодательные акты.

Уверен, что депутаты нового созыва 
оперативно включатся в эту работу в 
тесном взаимодействии с органами ис-
полнительной власти республики.

Важно, что мы всегда понимали и всег-
да слышали друг друга, можно и нужно  
спорить по отдельным вопросам, но при 
этом  стремиться находить правильные, 
сбалансированные решения. Нас  объ-
единяет общая цель – служение народу. 
Взаимопонимание, сотрудничество важ-
ны всегда и везде: без этого невозможно 
представить поступательное движение 
вперёд, решение базовых задач и в эко-
номике, и в социальной сфере.

Несмотря на значительное обновле-
ние депутатского корпуса, уверен, что  
приоритетные задачи по развитию нор-
мотворческой деятельности республики 
будут исполняться в полной мере со-
вместными усилиями.

Хотел бы ещё раз поздравить вас с из-
бранием на столь ответственные посты 
и пожелать всем народным избранни-
кам успехов в достижении общих целей 
на благо Республики Ингушетия и на-
шей страны.

 Евлоев Зелимхан Султанхамидович
Родился 4 июня 1963 года. Образование - 

высшее, окончил школу милиции, Московскую 
академию экономики и права. В 1982 -1984 гг. 
служил в рядах Советской Армии.

С 1984 по 1991 гг. находился на различных 
руководящих должностях в органах МВД СО-
АССР. В 1991- 2002 гг. занимался коммерче-
ской деятельностью.

В 2003 г. - Первый заместитель руководите-
ля Администрации Президента РИ.

С декабря 2003 по июль 2005 г. - депутат, 
заместитель Председателя Народного Собра-
ния Республики Ингушетия третьего созыва. 
В 2005-2008 гг. работал мэром города Кара-
булака. 

В 2011 г. - Руководитель Регионального ис-
полнительного комитета Ингушского регио-
нального отделения партии «Единая Россия».

 С декабря 2011 г. первый заместитель Ру-
ководителя Администрации Главы Республи-
ки Ингушетия, а в апреле 2013 г. стал руково-
дителем Администрации Главы республики. С 
июня 2014 г. – руководитель управления Фе-
дерального Казначейства по Ингушетии. В сентябре 2016 г. избран депутатом Народного 
Собрания Республики Ингушетия. 

 Евлоев З.С. неоднократно был руководителем избирательных штабов на выборах депу-
татов Государственной Думы РФ в 1999, 2000, 2003, 2011 гг., в 2002 году на выборах Пре-
зидента Республики Ингушетия.

 В 2011 году руководил Региональным избирательным штабом ИРО ВПП «Единая Россия» 
по выборам депутатов Государственной Думы РФ шестого созыва, депутатов Народного 
Собрания РИ пятого созыва и депутатов представительных органов муниципальных обра-
зований второго созыва.

 В 2012 г. - член Регионального Народного штаба общественной поддержки кандидата в 
Президенты РФ В. Путина. Имеет ведомственные и государственные награды, в том числе 
и орден «За заслуги» (2008). Секретарь Ингушского регионального отделения ВПП «Единая 
Россия». Член Президиума Регионального политического совета ИРО ВПП «Единая Рос-
сия». 

3 октября 2016 года избран Председателем Народного Собрания Республики Ингушетия.

У нового парламента 
новый председатель

Инвестпроект по производству мяса индейки 
в Ингушетии подписан

В рамках Международного инвестиционного форума «Сочи – 2016» акцио-
нерное общество «Корпорация развития Северного Кавказа» 1 октября под-
писало Соглашение с ООО «Птицекомплекс «Южный» по взаимодействию в 
реализации на территории Республики Ингушетия инвестиционного проек-
та «Птицекомплекс по выращиванию и глубокой переработке мяса индейки 
производительностью 10,24 тыс. тонн в год». Документ был подписан Гене-
ральным директором АО «КРСК» С.С. Харитоновым и Генеральным директо-
ром ООО «Птицекомплекс «Южный» А.Э. Костоевым в присутствии первого 
заместителя министра РФ по делам Северного Кавказа О.Х. Байсултанова и 
Главы Республики Ингушетия Ю.Б. Евкурова.
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Полномочный предста-
витель Республики Ин-
гушетия в Южном феде-
ральном округе Магомед 
Дарсигов провел встречу 
со студентами Ростовско-
го государственного ме-
дицинского университета. 
На встрече присутствова-
ли проректор по учебной 
работе Наталья Дроботя, 
председатель адвокат-
ской коллегии «Югправо» 
Амурхан Яндиев, прези-
дент национально-куль-
турной автономии ингушей 
г. Ростова-на-Дону «Един-
ство» Зелимхан Гереев, а 
также деканы факультетов.

Обращаясь к студентам, 
Магомед Дарсигов поздра-
вил выпускников с посту-
плением в вузы. «Избрав 
профессию медика - одну 
из самых гуманных, благо-
родных и уважаемых в обще-
стве, - вы не только задали 
высокую планку своего само-
развития, но и взяли на себя 
огромную ответственность», 
- сказал Полпред.

Далее на встрече в форме 
открытого диалога обсужда-
лись вопросы ликвидации 
академических задолжен-
ностей, развития различных 
направлений внеучебной ра-
боты и новых возможностей 

в обучении. Полпред Ингу-
шетии призвал студентов и 
дальше активно участвовать 
в научных, спортивных, твор-
ческих и общественных ме-
роприятиях университета. 

«Любые инициативы мы 
готовы рассмотреть и соз-
дать наилучшие условия для 
развития потенциала студен-
тов», - подчеркнул Дарсигов.

Магомед Дарсигов акцен-
тировал особое внимание 
студентов на успешной уче-
бе и получении качествен-
ных знаний. Руководством 
вуза была отмечена студент-
ка 4 курса педиатрического 
факультета Дудургова Мари-
на Мухарбековна, идущая на 
красный диплом. 

Полномочный представи-
тель Ингушетии также боль-
шое внимание уделил посе-
щаемости, призвав молодых 
людей отбросить ненужные 
дела и посвятить свое время 
учебному процессу.   

Завершая встречу, Маго-
мед Дарсигов выразил уве-
ренность в том, что ребята, 
вернувшись в республику, 
помогут повысить эффектив-
ность работы системы здра-
воохранения по улучшению 
качества и доступности ле-
чения.

З. ГИрееВ

Хороший студент 
должен хорошо 

учиться

Мы пообщались с пред-
ставителями местной публи-
ки об общих впечатлениях 
представленной программы 
русского театра из Ингуше-
тии и получили восторжен-
ные отзывы, казалось бы, 
уже достаточно искушённого 
зрителя. "Атмосферу возду-
ха, времени и места, в кото-
рой существовали актеры, 
окруженные целым миром 
звуков и всевозможных ве-
щей, людей, погруженных в 
свои обстоятельства и со-
бытия, выразительные сред-
ства спектакля - вот что на-
глядно демонстрировали 
артисты из Ингушетии", - го-
ворит одна из посетительниц 
наших спектаклей, в какой-то 
степени цитируя А.Д. Попо-
ва: "Важно добиться на сце-
не устойчивого внимания - не 
формального, в виде устрем-
ленного взгляда, а истинной 
подлинности переживаний 
и души автора". Все это, не-
сомненно, удалось русскому 
театру из Ингушетии. Свиде-
тельство тому - бурные ова-
ции артистам на сцене, кото-
рых несколько раз просили 
на "бис". 

Достижению таких ре-
зультатов предшествовала 
тяжелая творческая работа 
главного режиссера театра 
Ахмета Льянова, который 
буквальным образом соби-
рал из пепла все по крупицам, 
просчитывая все нюансы и 
привнося новую форму дей-
ствий актера в труды автора, 

что в итоге преобразилось в 
прочное единородное зерно 
двух спектаклей. 

Отдельной похвалы, ко-
нечно же, заслуживают и 
актеры театра. Фатима Ах-
кильгова, которая своей не-
превзойденной актерской 
игрой продемонстрировала 
всю тонкость и колоритность 
своей героини. Руслан Куш-
тов, актер с большой буквы, 
чья актерская игра никого 
не оставила равнодушным. 
Всегда поражаешься тон-
кости  и благородству души 
этого человека. Мухажир 
Долаков исполнил сложней-
шую эмоциональную и на-
интереснейшую роль. Бэла 
Макоева, актриса, которая в 
этих гастролях открыла для 
себя  новые грани актерского 
ремесла и, конечно же, по-
нравившаяся театральной 
публике как одна из ярких 
представленных персонажей 
А.П.Чехова. 

Русский государствен-
ный музыкально-драмати-
ческий театр Республики 
Ингушетия в местах свое-
го прибытия всегда запо-
минается зрителю своими 
яркими, насыщенными ра-
ботами. И этот раз не был 
исключением.

Желаем всем вам боль-
ших творческих успехов и 
бесконечных побед как на 
театральной сцене, так и в 
личной жизни!

лом-али ТОршхОеВ

Крымские 
гастроли

Русский государственный музыкально-
драматический театр Республики Ингушетия 
(РГМДТ РИ) 15 сентября текущего года при под-
держке Министерства культуры РФ выезжал 
с плановыми гастролями на Крымский полу-
остров в город Ялту, где представил жителям 
культурно-курортного региона спектакли рус-
ской и западной классики по произведениям 
А.П. Чехова и Э. Лабиша. 

В прошедшую субботу 
в Доме торжеств в Мага-
се состоялось большое 
торжественное собрание, 
посвященное 165-летию 
со дня рождения Устаза 
шейха Дени Арсанова нак-
шбандийского тариката. 

Инициатива его проведе-
ния принадлежала  Главе 
Ингушетии Юнус-Беку Евку-
рову. Организатором  меро-
приятия стало Управление 
по делам религий Админи-
страции Главы Ингушетии.  

В торжестве приняли уча-
стие  представители всех 
существующих в Ингушетии 
и в Чечне религиозных те-
чений, известные богословы  
из Москвы,  регионов Север-
ного Кавказа, известные ре-
лигиозные и общественные 
деятели, потомки великого 
Устаза.  

В приветственном об-
ращении, поступившем от 
находящегося  в Сочи на 
инвестиционном форуме 
Главы Ингушетии Юнус-Бе-
ка Евкурова, было  сказано:    
"Сегодня исполняется 165 
лет со дня рождения шей-
ха Дени Арсанова - Устаза 

крупнейшего религиозного 
течения братства Чечни и 
Ингушетии. Жизненный путь 
Дени Арсанова является яр-
ким примером служения сво-
ему народу, образцом для 
подражания".

Далее Юнус-Бек Евкуров 
отметил, что Дени Арсанова, 
выдающегося обществен-
но-политического и религи-
озного деятеля Северного 
Кавказа конца XIX и начала 
XX веков, помнят как шейха, 
провидца, миротворца и му-
дреца. "Его помыслы и дела 
были направлены на то, 
чтобы наш народ был обра-
зованным, гуманным и спра-
ведливым".

Обращение Главы Ингу-
шетии зачитал министр по 
внешним связям, националь-
ной политике, печати и ин-
формации Ингушетии Улан 
Евлоев.

"Я возношу самые добрые 
молитвы за шейха Дени Ар-
санова, за его потомков, за 
всех служителей ислама, 
которые своим примером 
показали, что поклонение 
Аллаху возможно только 
через принесение пользы 
людям. Поэтому мы служим 

людям, служим отечеству, 
служим своему государству, 
тем самым мы поклоняемся 
нашему творцу, показываем 
что ислам - религия мира, 
религия гуманизма и религия 
любви", - сказал заместитель 
председателя ДУМ России 
Дамир Мухетдинов. 

О значимости учения шей-
ха Дени Арсанова, об объ-
единяющей роли учений и 
роли всех чеченских и ин-
гушских устазов говорили 
помощник-советник Главы 
по вопросам религии  Маго-
мед-Хаджи Албогачиев, пря-
мой потомок Дени Арсанова 
Ибрагим Арсанов, богосло-
вы Ахмед Пошев, Абдулла 
Бедери, Яхья Белхороев, 
начальник управления по де-
лам религии Администрации 
Главы Ингушетии Яхья Хад-
зиев, муфтий Северной Осе-
тии Хаджимурад Гацалов,  
представители духовенства 
Ставрополья, Кабардино-
Балкарии, других регионов. 

Участники торжества в за-
ключение прочитали Свя-
щенный Мавлид, произнесли 
дуа за мир и благополучие 
в регионе и мусульманском 
мире. 

Гостям мероприятия пода-
рили набор из переведенно-
го Магомедом Харсиевым  и 
изданного Миннацем Респу-
блики Ингушетия  двухтомни-
ка Тафсира Священного Ко-
рана, монографии Руслана 
Албогачиева «Шейхи Дени и 
Багаудин Арсановы».

Шейх Дени Арсанов (1851-
1917) - основатель религи-
озного течения в Чечне и 
в Ингушетии. Он родился 
в селе Алхан-Юрт (Чечня), 
был активным сторон-
ником свержения россий-
ской монархии и отказался 
поддержать противников 
большевизма. Параллель-
но выступал за сохранение 
Северного Кавказа в соста-
ве России и мирное сосу-
ществование коренных на-
родов. Дени Арсанов часто 
выступал в роли миротвор-
ца, особенно когда вопрос 
касался примирения кров-
ников, установления друже-
ских отношений между рос-
сийскими народами.

с. сулТаНОВ

Ингушетия отметила 165-летие 
со дня рождения Устаза Дени Арсанова

Фото Адама Сагова

ГОРОД НАЗРАНЬ
Горжусь всегда, что я живу в Назрани. 
Ведь это - город-крепость с давних пор. 
Я не хотел бы жить в Москве, рязани, 
И не уехал я б в калугу, Псков.

Гуляю я по площади свободы. 
По улице Ингушской я брожу. 
И узкий переулок к своей школе, 
скажу вам честно: очень я люблю.

а сколько знаменитостей здесь жили, 
которыми гордился весь кавказ. 
Их имена в Назрани не забыты. 
любимый город будет помнить вас.

Ты с каждым днём становишься прекрасней.
Пусть небо ясным будет над тобой! 
Я чувствую себя здесь, словно в сказке. 
как не гордиться мне, Назрань, тобой!

стихи тебе поэты посвящали.
как много песен спето о тебе!
Ты - город-крепость «выкован из стали».
Таким ты снился в детстве мне во сне.

растут дома и целые кварталы. 
а улицы - всё шире и светлей. 
О, если б только предки наши знали, 
какою стала крепость их теперь!

самат шаДИеВ

На площадке Междуна-
родного экономического 
форума «Сочи-2016», ми-
нистр Российской Феде-
рации по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов и 
Генеральный директор АО 
«Курорты Северного Кав-
каза» Олег Горчев 30 сентя-
бря обсудили перспекти-
вы развития на Северном 
Кавказе туристического 

кластера, создаваемо-
го под управлением АО 
«КСК», с учетом принятого 
Правительством России 
решения о закрытии ряда 
туристско-рекреационных 
ОЭЗ. В частности, Поста-
новлениями Правитель-
ства России  № 978 от 28 
сентября 2016 года и №980 
от 29 сентября 2016 года 
упразднены особые эко-
номические зоны в Став-
ропольском крае, Красно-
дарском крае, Республике 
Адыгея, Республике Се-
верная Осетия — Алания, 
а также часть ОЭЗ в Кабар-
дино-Балкарии на терри-
тории Черекского и Чегем-
ского районов, сообщает 
пресс-служба АО "КСК".

«Правительство России 
досрочно прекратило су-
ществование ряда особых 
экономических зон, которые 
стратегией развития АО 
«КСК» отнесены ко второму 
этапу проекта, после 2020 
года. Такое решение обу-
словлено необходимостью 
пошагового подхода к раз-
витию всесезонных курортов 
с учетом их туристического 
потенциала и наличия огра-
ничительных факторов», 
— отметил Лев Кузнецов. 
Высвобожденные из-под ре-
жима ОЭЗ территории будут 

при необходимости исполь-
зоваться регионами в целях 
реализации промышленных, 
сельскохозяйственных и 
других проектов. 

АО «Курорты Северно-
го Кавказа» продолжит ак-
тивное развитие площа-
док, отнесенных к первому 
этапу проекта, — курортов 
«Архыз», «Эльбрус» и «Ве-
дучи», которые станут ло-
комотивами горнолыжного 
туризма в СКФО. «Вопрос 
финансирования этих проек-
тов уже решен в Правитель-
стве России», — подчеркнул 

министр РФ по делам Север-
ного Кавказа и добавил, что 
с участием крупных якорных 
инвесторов продолжат раз-
виваться ВТРК «Матлас» в 
Дагестане и ВТРК «Армхи» и 
«Цори» в Ингушетии. 

Генеральный директор 
АО «КСК» Олег Горчев под-
твердил, что эти туристско-
рекреационные ОЭЗ станут 
для компании приоритет-

ными площадками в рамках 
следующего этапа проекта. 
«У нас уже есть опыт взаи-
модействия с якорным ин-
вестором, который работал 
на площадке до включения 
в проект АО «КСК». Это 
«Группа Синара», она дела-
ла первые шаги в освоении 
территории ВТРК «Архыз» 
— уже состоявшегося горно-
лыжного курорта. Аналогич-
ный подход мы видим у ком-
паний «Матлас» и «Курорты 
Ингушетии». Сейчас они 
фактически работают «на 
опережение»: первыми бе-
рут обязательства по стро-
ительству коммерческой 
инфраструктуры, ожидая 
от государства уже даже не 
стимула, а только поддерж-
ки в будущем, когда феде-
ральным бюджетом будет 
предусмотрено финансиро-
вание на развитие ОЭЗ», 
— сообщил гендиректор АО 
«КСК».

Министр РФ по делам 
Северного Кавказа Лев Куз-
нецов отметил,  что проект 
туристического кластера 
остается стратегически важ-
ным  для России. «В услови-
ях рекордного роста числа 
путешествий по стране и 
пристального внимания го-
сударства к развитию отече-
ственной туриндустрии, мы 
не исключаем возможности 

расширения проекта в буду-
щем. Финансовые возмож-
ности для этого будут отча-
сти генерироваться самой 
туристической отраслью 
Северного Кавказа. Вопрос 
долгосрочный, но уже впол-
не реальный», — заключил 
Лев Кузнецов. В этой ситуа-
ции приоритетными зонами 
развития, по словам мини-
стра, окажутся территории, 
где будут решены ключевые 
вопросы ограничительного 
характера, существующие 
сейчас по упраздненным 
ОЭЗ.

Туриндустрия Северного 
Кавказа расширяет свои 

границы

Пресная вода дорожает с каждым 
годом. На то есть свои объективные 
причины – численность народа рас-
тет, а коммуникации и оборудование 
в сфере водоснабжения во многих  
еще местах оставляют желать лучше-
го. Мы можем удерживать ее цену в 
умеренных пределах, если не будем 
бездумно расточать.

 Отправляясь ежедневно на работу, с 
грустью приходится наблюдать, как от-
дельные граждане  тратят уйму воды на 
мытье придворных участков. В Ингуше-
тии в плане защиты экологии сегодня 
проводится много  добрых акций, при-
учающих людей беречь окружающую 
среду. От того и больше досады, если 
увидишь, как отдельный товарищ моет 
свое авто, выставив его прямо на улицу. 
И не смущает его, что подобная «эконо-
мия на мойке» пагубна для  природы. 
Прямо на обочину дороги утекает пена 
моющих веществ, попадая прямо в по-
чву. 

В горах Ингушетии много родников 
– это многовековой поток прекрасной 
воды, богатой полезными элементами. 
Вода, текущая из наших кранов, отли-
чается так называемой «жесткостью» 
- специалистам приходится перераба-
тывать огромную массу Н2О, дабы воды 
хватило на всех. И если цена на воду 
растет, надо понимать, что это вопрос, 
связанный с множеством аспектов. 

Лучший вариант, если бы у всех по всей 
стране, начиная с Кавказа и заканчивая 
Камчаткой, стояли счетчики воды.

Вот, к примеру, в Москве повысятся та-
рифы на холодное и горячее водоснаб-
жение, также вырастет повышающий 
коэффициент для тех, кто не установил 
приборы учёта воды. Соответствующие 
изменения вступят в силу в 2017 году.

Специалисты «Мосводоканала» от-
мечают, что цены на воду отстают от 
реального её подорожания. «Тарифы 
на водоснабжение напрямую зависят от 
цен на товары и услуги, которые водо-
канал использует для того, чтобы вода 
в кранах была чистой. Если растут цены 
на топливо, реагенты, оборудование 
и материалы для ремонта, энергию и 
другие составляющие процесса очистки 
и подачи воды, то тариф на воду неиз-
бежно также будет расти, ведь водо-
канал покупает для производственных 
нужд все перечисленные выше товары 
и услуги. Следует отметить, что цены на 
вышеуказанные позиции растут значи-
тельно быстрее темпа роста тарифов 
на воду», - рассказали в пресс-службе 
ведомства. 

 Москва - огромный мегаполис. За 
период с августа 2015 по август 2016 
года задолженность за воду со сторо-
ны физических и юридических лиц уве-
личилась на 7% и составила свыше 10 
млрд рублей. 

Как видим, по капле и набегает огром-
ная сумма. Это один город, а если по-
считать все населенные пункты, весь 
мир – нулей в цифре будет много. Во-
обще, вода – это еда. Да, в буквальном 
смысле что-то неотъемлемое от хлеба 
насущного. Соответственно и надо к 
ней относиться.  Воспитывая подрас-
тающее поколение, крайне важно при-
учать  детей, школьников, подростков 
к бережному отношению к водным 
ресурсам. В сознании человека долж-
но быть своеобразное табу на всякий 
процесс небрежного отношения к воде. 
Увы, в будущем проблема с водоснаб-
жением вероятно будет одной из самых 
ключевых для нормального развития 
общества. Лучше всего ментально уже 
сегодня подготовиться к этому. 

у. улеМОВ

КУЛЬТУРА 
ВОДОСБЕРЕЖЕНИЯ

Сотрудники Ингушского диссертационного зала Наци-
ональной библиотеки РИ неоднократно рассказывали 
посетителям библиотеки о вновь созданном структур-
ном подразделении НБ РИ им. Дж. Яндиева. 

Сегодня мы представляем проект «Ингушский диссерта-
ционный зал» широкому кругу пользователей СМИ с надеж-
дой на обратную связь. 

История библиотек всегда была неразрывно связана с на-
укой, культурой и образованием, и с именами людей, кото-
рые продвигали научные знания. Национальная библиотека 
РИ всегда поддерживала связь с теми, кого называют «ин-
теллект нации». Разработанный Национальной библиотекой 
проект «Ингушский диссертационный зал» стал дополни-
тельным поводом для обращения ученых в библиотеку. Те-
перь у наших ученых есть возможность предложить свои ра-
боты для научной деятельности пользователям библиотеки, 
а самим воспользоваться трудами своих коллег. Этот проект 
служит инновационному развитию библиотеки, укреплению 
интеллектуального потенциала и сохранению научного на-
следия народа. Первый шаг в деле популяризации научной 
деятельности в республике Национальная библиотека свя-
зывает с издательским проектом «Научная мысль Ингуше-
тии». В этом проекте вышло более 50 биобиблиографиче-
ских указателей о научной деятельности ученых Ингушетии. 
Эти два проекта, один из которых способствует пополнению 
фонда библиотеки диссертационными работами ученых Ин-
гушетии, а другой пропагандирует, популяризируют научную 
деятельность ученых.

Важным шагом в расширении возможности использова-
ния научных трудов ученых России и Ингушетии стало за-
ключенное в 2009 году Соглашение о сотрудничестве Наци-
ональной библиотеки Республики Ингушетия с Российской 
государственной библиотекой. Согласно этому Соглашению 
пользователи Национальной библиотеки Республики Ингу-
шетия получили доступ к фондам Электронной библиотеки 
диссертаций РГБ. Среди миллиона диссертационных работ 
РГБ первоначально было выявлено более 700 работ ингуш-
ских ученых. Результат этой работы и подвиг нас к созданию 
своего Ингушского диссертационного зала (ИДЗ). В фонде 
ИДЗ будут представлены как выявленные в базе данных 
(БД) РГБ диссертационные работы ингушских ученых, так 
и работы вновь защитившихся молодых ингушских ученых. 
Таким образом, этот проект будет способствовать сохране-
нию культурного наследия ингушей в документах научного 
характера. Благодаря данному проекту диссертации наших 
ученых не затеряются в массиве диссертационных работ 
РГБ. А созданный в НБ РИ диссертационный фонд на тра-
диционных и электронных носителях позволит наглядно 
оценить научный потенциал народа.

При обслуживании читателей НБ РИ гарантирует соблю-
дение авторских прав. Юристами НБ РИ разработан Лицен-
зионный договор о предоставлении права использования 
диссертаций, а также в библиотеке действуют Правила 

пользования ИДЗ.
Многие ученые с энтузиазмом отнеслись к созданию Ин-

гушского диссертационного зала, актуальность которого не 
вызывает сомнения. Среди тех, кто первым поддержал про-
ект, были сотрудники Ингушского НИИГН им. Ч. Ахриева, 
ученые ИнгГУ. Сегодня Национальная библиотека тесно со-
трудничает с Ингушским научно-исследовательским инсти-
тутом сельского хозяйства. 

Фонд ИДЗ пополнили работы сотрудников НИИ с/х: Циц-
киева Закре Мухарбековича – «Приемы повышения про-
дуктивности и качества зерна озимой пшеницы при поздних 
сроках сева в лесостепной зоне Республики Ингушетия»; 
Базгиева Магомеда Алаудиновича – «Продуктивность и ка-
чество зерна сортов озимой пшеницы в лесостепной зоне 
Ингушетии»; Точиева Ахмеда Магомедовича – «Влияние 
орошения и удобрений на продуктивность люцерны в усло-
виях степной зоны Чечено-Ингушской АССР». Эти диссер-
тации, защищенные в разное время, актуальны до сих пор, 
поскольку сегодня в экономическом развитии республики 
основной акцент делается на развитие сельского хозяйства.

Заинтересованные проблемами сельского хозяйства 
пользователи библиотеки могут воспользоваться самыми 
последними наработками ученых сельскохозяйственного 
института. Авторский коллектив НИИ с/х: Кодзоев М.М., Баз-
гиев М.А., Гуцериев И.А., Кодзоев А.С. подготовили «Кон-
цепцию устойчивого развития АПК Республики Ингушетия 
на период до 2020 года».

НИИ с/х представил для наших читателей и рекоменда-
ции «По выращиванию семенного картофеля в условиях 
Республики Ингушетия»; рекомендации «По комплексной 
технологии возделывания подсолнечника в Республике Ин-
гушетия» и мн. др. Мы надеемся и на дальнейшее сотрудни-
чество как с НИИ с/х, так и с другими научными учреждени-
ями и организациями.

Национальная библиотека обращалась и обращается к 
ученым разных областей знания с просьбой о предостав-
лении в Ингушский диссертационный зал НБ РИ своих дис-
сертационных работ (в традиционном и (или) электронном 
виде). Ведь, может быть, что именно ваша работа станет 
отправной точкой в науку студента, аспиранта, учащегося. 
Отклик научного сообщества республики на реализацию 
государственной важности проекта является показателем 
ответственного (безответственного) отношения ученых-ин-
гушей к будущему своей республики. 

20 лет своего существования НБ РИ тесно сотрудничала 
с учеными, творческой интеллигенцией, которые понимали 
значимость библиотеки как центра по сохранению и распро-
странению знаний. Думаем, что новое научное направление 
деятельности библиотеки привлечет внимание других уче-
ных республики, которые также примут участие в пополне-
нии фонда диссертационных работ ИДЗ!

а. БаЗОркИНа, 
научный сотрудник НБ рИ им. Дж.Яндиева 

Интеллект нации живет в библиотеке
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Древняя мудрость гла-
сит: «Велик тот учитель, 
который исполняет дело, 
чему учит, владеет всеми 
секретами своей профес-
сии, потому что добро-
совестно и успешно про-
ходит все ее ступени». 
Елизавета Халитовна 
Банхаева - преподаватель 
русского языка и литера-
туры, талантливый педа-
гог, прекрасный человек и 
мудрый наставник, рабо-

тает в ГБОУ «Лицей – дет-
ский сад №1 г. Магас». 

Родилась   она   20 декабря 
1948 года. «Родителей сво-
их не помню,- рассказывает 
она о себе, - мать умерла, 
когда мне   исполнилось три 
месяца, вслед за ней и отец 
недолго прожил. И всё-таки 
детство моё было счаст-
ливое, потому что я росла 
в семье дяди, окружённая 
любовью и заботой. А время 
было суровое: депортация, 
голод, лишения… К сожа-
лению, такова была судьба 
всего ингушского народа, 

не только моя. В 1956 году 
я поступила в первый класс 
начальной школы. Учёба 
давалась мне очень легко, 
т.к. ещё до школы я брала 
книги в сельской библиоте-
ке и читала всё подряд». И 
вот 1966 год. Школа позади. 
Дальнейшая жизнь Елизаве-
ты Халитовны складывается 
так, что, по воле судьбы, вы-
йдя замуж, обретает новую 
семью. «В университет я по-
ступила уже после замуже-

ства, - говорит она. – Благо 
семья, в которую я попала, 
высоко ценила образова-
ние. После окончания уни-
верситета я была принята 
в Грозненское музыкальное 
училище преподавателем 
русского языка, литерату-
ры и мировой художествен-
ной культуры. Грозненское 
музыкальное училище в те 
годы было центром культу-
ры, где работали талантли-
вые музыканты и педагоги. 
Из-за известных событий в 
Грозном, в 1994 году, нашей 
семье пришлось покинуть 
Грозный, место, с которым 

меня многое связывало. И 
это, к сожалению, было не 
по нашей воле. Наша семья, 
которая состояла из десяти 
человек, практически оказа-
лась без жилья, без средств  
к существованию. Трудно, 
конечно, было начинать 
всё с нуля. На новом месте 
приходилось ютиться у род-
ственников, т.к. не было сво-
ей крыши над головой. Тяже-
ло  вспоминать те годы… Но 
Аллах милостив. Всё улади-

лось со временем. Все мои 
дети получили образование, 
работают каждый на своём 
месте, у них уже свои хоро-
шие семьи. К моей радости, 
у меня двадцать семь вну-
ков. Я же работаю в данном 
прекрасном учебном заве-
дении  с замечательными 
коллегами, имею звания, 
награды. Ученики меня ра-
дуют своими успехами, и это 
высшая награда для любого 
учителя». 

М.Горькому принад-
лежат слова о том, что в 
душе каждого ребенка есть 

невидимые струны. Если 
тронуть их умелой рукой, 
они красиво зазвучат. Эти 
струны умеет находить Ели-
завета Халитовна Банхаева 
в каждом ребенке. Она отда-
ет им свою душу и сердце, не 
жалея сил и времени.  Мож-
но с уверенностью сказать, 
что в педагогике она  не по 
должности, а по качеству 
души и призванию. Принцип 
ее работы – осторожно и бе-
режно помочь юному даро-

ванию раскрыться, вселить 
в него уверенность, дать 
почувствовать свою само-
ценность. Старается на-
учить детей понимать даже 
то, о чем не говорят, читать 
то, что не написано, то есть 
научить видеть, устанавли-
вать, прослеживать в про-
странстве и времени связи. 
Одно из мощнейщих орудий 
анализа мира – слово, по-
этому  Елизавета Халитов-
на  учит владеть им, а через 
него владеть и мыслью. 

Она заботливо следит за 
развитием каждого ученика, 
исходя из индивидуальных 

особенностей, воспитывает 
наблюдательность, умение 
самостоятельно работать. 
Ее ученики отличаются осо-
бой любознательностью, 
охотно читают, декламируют, 
решают исследовательские 
задачи, любят рассказывать 
и сочинять. Замечательный 
педагог, подлинный мастер 
своего дела, она подготови-
ла к самостоятельной взрос-
лой жизни не одно поколе-
ние выпускников, которые  

сегодня успешно работают 
в самых разных сферах де-
ятельности,  и всех их объ-
единяет одно – чувство 
благодарности любимому 
учителю. Для многих выпуск-
ников знания, полученные 
на  её уроках, стали насто-
ящим ориентиром в выборе 
дальнейшего пути.  

В День учителя  хочется 
пожелать Елизавете Банха-
евой крепкого здоровья, не-
иссякаемого вдохновения, 
талантливых учеников и но-
вых успехов в работе.  

раиса ОлИГОВа
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 День учителя – это та-
кой праздник, который 
сопровождает челове-
ка на протяжении всей 
его жизни. Перед тобой 
проходит череда са-
мых разных учителей, 
каждый из которых со 
своим характером, сво-
ими правилами, требо-
ваниями и жизненными 
установками. Профес-
сия учителя во все вре-
мена оставалась наи-
более почетной, но в то 
же время наиболее тя-
желой. Умение передать 
свой опыт молодым, 
только вступающим в 
самостоятельную жизнь 
людям, - это талант.  
Наверное, каждому учи-
телю хочется, чтобы 
именно его ученик в бу-
дущем добился успеха. 
И, конечно же, каждому 
учителю приятно, когда 
именно так и происхо-
дит. Но самой главной 
радостью для него яв-
ляется благодарность 
учеников.

В жизни каждого чело-
века есть люди, которые 
оказывают заметное, 
подчас решающее, вли-
яние на формирование 
его характера и мировоз-
зрения. Все, кто сегодня 
трудится в школе, работа-
ют на будущее и в ответе 
за это будущее. Каждый 
человек, знаменитый и 
не очень, начинает свой 
путь в большую жизнь с 
первого урока, на котором 
первая учительница рас-
сказывает, что ждёт его 
в будущем. И особенно 
счастлив в своей судьбе 
тот, кому встретился учи-
тель, умеющий принести 
в класс увлеченность, 
любовь и, конечно же, 
знания, освещенные этой 
любовью. 

Сегодня нам хочется 
рассказать об учитель-
нице начальных классов 
Назрановской средней 
школы №3 Лидии Дзель-
мухановне Мурзиевой.  У 
неё есть все, что должно 
быть присуще настоя-
щему педагогу: талант, 
душевная теплота, внеш-
няя красота, ум, чуткость, 
терпение и неиссякаемая 
энергия. Её педагогиче-
ский стаж - 35 лет самоот-
верженного труда учите-
лем начальных классов. 
Отличное знание своего 
предмета, методическое 
мастерство, эрудиция 
учителя высоко оценива-
ются учащимися. Боль-
шое уважение, любовь 
проявляют ученики очень 
часто именно к таким ма-
стерам своего дела.  Не-
просто вложить в головы 
детей премудрости наук. 
Еще трудней научить их 
учиться - впитывать зна-
ния с охотой, любозна-
тельно добывать их из 
книг и из жизни. А ведь от-
крывая ребенку мир, учи-
тель учит его жить в этом 
мире. Этим мастерством 

Лидия Дзельмухановна 
владеет в совершенстве. 
«Внимательная, отзыв-
чивая, справедливая…» 
Именно таких и многих 
других хороших слов за-
служивает она.  Много-
летний и добросовестный 

опыт её работы отмечен 
многочисленными награ-
дами: «Учитель высшей 
категории»; «Заслужен-
ный учитель Республики 
Ингушетия»; «Отличник 
народного просвещения». 
За плодотворную работу, 
добросовестное отноше-
ние к своим должностным 
обязанностям и высокие 
показатели в служебной 
деятельности награждена  
грамотой партии «Еди-
ная Россия»; грамотами 
«Министерства образо-
вания Республики Ингу-
шетия»,  «Правительства 
Республики Ингушетия»; 
за многолетний добросо-
вестный труд присвоено 
звание «Ветеран труда». 
Одна из первых в РИ на-
чала работать по новой 
программе «Начальная 
школа 21 века».

Добрая и строгая одно-
временно, все знает и все 
умеет, а главное, может 
пробудить интерес детей 
к учебе, к познанию ново-
го и неизведанного. Она 
способна каждый урок 
сделать интересным и не-
скучным.

  Вот как отзывает-
ся о ее работе одна из 
родительниц её учени-
ка:  «Приходится только 
удивляться ее умению 
заинтересовать детей, 

доходчиво преподнести 
материал. Её умение по-
добрать ключик к каждо-
му учащемуся достойно 
высокой похвалы. Лидия 
Дзельмухановна умеет 
«зажечь» учащихся, по-
вести за собой. Мимо 

нее не проходит ни один 
поступок ученика, ни по-
ложительный, ни отрица-
тельный, на что она ре-
агирует очень тактично, 
грамотно. Она относится к 
детям объективно и спра-
ведливо. Благодаря ей 
наши дети научились оце-
нивать свои поступки, це-
нить дружбу, относиться 
с уважением к старшим, 
любить Родину, свой край, 
своих родных. Не счита-
ясь с трудностями, не жа-
лея своего времени, она 
отдает все свои знания, 
душевное тепло, заботу 
и любовь нашим детям. И 
они доверяют ей свои дет-
ские секреты, относятся к 
ней с большим уважени-
ем и любовью. Она стала 
другом не только для де-
тей, но и для родителей. 
Ни одно воспитательное 
мероприятие не обходит-
ся без участия родителей. 
Участие родителей в жиз-
ни класса способствует 
расширению внутрисе-
мейных связей, установ-
лению доброжелательных 
межличностных отноше-
ний, формированию до-
брых семейных традиций. 
Я очень рада, что первым 
учителем моего сына ста-
ла Л.Д. Мурзиева».

Научить читать, писать 
– какой это огромный, 

напряженный труд. Ведь 
важно не только  сфор-
мировать у детей опре-
деленные знания, умения 
и навыки, но и раскрыть 
желание учиться, воспи-
тать устойчивый интерес 
к познанию, ощущение 

радости открытия мира. 
Лидие Дзельмухановне 
это удается всегда. Все 
ее уроки можно назвать 
открытыми. Для ребят же 
все понятно, доступно, ин-
тересно. Её дети успешно 
учатся не только в на-
чальных классах, но и в 
среднем и старшем звене. 
Они дисциплинированны, 
ответственны, умеют ра-
ботать самостоятельно, 
стремятся к успеху. У каж-
дого ребенка свой харак-
тер, к каждому нужен свой 
подход и Лидие Дзельму-
хановне это удается. Сво-
ей главной наградой она 
считает заслуги и дости-
жения её учеников, кото-
рые ежегодно участвуют в 
различных конкурсах и за-
нимают призовые места.

«Лидия Дзельмухановна 
очень активный, неравно-
душный человек. Она ни-
когда никому не откажет в 
помощи. Её все уважают, 
это человек действия, она 
и минуты не может без ра-
боты, даже на переменах 
всегда чем-то занята» – 
так отзываются о ней её 
коллеги.

   «Эта учительница 
одна из первых в респу-
блике начала работать 
по новой программе «На-
чальная школа 21 века». 
Это сложная программа, 

но она настолько интерес-
но и грамотно вовлекает в 
мир знаний, что ни дети, 
ни родители не чувству-
ют этой сложности. Поси-
дев на одном из уроков, я 
была приятно удивлена. 
Присутствовало более 30 
учеников, и она каждого 
успела спросить и задей-
ствовать, никого не оста-
вив без внимания. Это 
говорит о большой любви 

к своей работе, к детям 
и, конечно, о профессио-
нализме»,- говорит Люба 
Досхоева, родительница.

Родители, коллеги, 
учащиеся дают высокую 
оценку личности и дея-
тельности Лидии Дзель-
мухановны, как человека 
увлеченного, заинтересо-
ванного в своей работе, 
стремящегося добивать-
ся высокой результатив-
ности и качества всем 
тем, чем она занимается. 

Каждый человек с те-
плотой, любовью, уваже-
нием и благодарностью 
помнит о своем первом 
учителе, мысленно не 
раз возвращаясь в свои 
школьные годы. Невоз-
можно переоценить роль 
учителя в жизни обще-
ства. Во все времена 
учитель нес самую благо-
родную миссию на земле 
– сеял разумное, доброе, 
вечное.

 В канун профессио-
нального праздника – Дня 
учителя  – хочется поже-
лать всем учителям  креп-
кого здоровья, творческих 
удач, чтобы на их жиз-
ненном пути было  боль-
ше понимания и тепла, а 
работа приносила только  
радость.                                                                                                                   

М.БарахОеВ

Призвание – учитель

Находить невидимые струны 
в душе ребёнка

Владикавказ

Северная Осетия лишилась особой экономической зоны
Северная Осетия лишилась особой экономической зоны (ОЭЗ). Соответствующее поста-

новление подписал премьер-министр РФ Дмитрий Медведев. Как сообщает ТАСС, республи-
ка вошла в число 8 регионов, в которых деятельность ОЭЗ была признана неэффективной. 
"Прекращается деятельность восьми неэффективно функционирующих особых экономиче-
ских зон в Ставропольском, Хабаровском, Приморском и Краснодарском краях, Мурманской 
области, республиках Алтай, Адыгея и Северная Осетия-Алания", - говорится в документе. 
Согласно документу, проведенный Минэкономразвития России анализ показал, что на тер-
ритории ОЭЗ в Ставропольском, Хабаровском, Приморском и Краснодарском краях, Мурман-
ской области, республиках Адыгея и Северная Осетия-Алания до настоящего времени не 
зарегистрировано ни одного резидента, а резидентами ОЭЗ в Республике Алтай туристско-
рекреационная деятельность до настоящего времени не ведется.

Грозный

В Грозном открылась ретроспективная выставка 
«Творческое наследие Петра Захарова»

В Национальном музее Чеченской Республики состоялось открытие ретроспективной вы-
ставки "Творческое наследие Петра Захарова". Выставка посвящена 200-летию художника 
и проходит в рамках объявленного в Чеченской Республике Года Захарова. По словам орга-
низаторов, она способствует популяризации творчества знаменитого живописца. Петр Заха-
рович Захаров российский живописец-портретист (1816-1846), единственный в XIX веке про-
фессиональный художник и чеченец по происхождению. Во время Кавказской войны остался 
сиротой. После боя у селения Дади-Юрт в 1819 году, мальчика подобрали солдаты генерала 
Ермолова. Позже его окрестили Петром, а отчество и фамилию он получил по имени вы-
ходившего его солдата Захара Недоносова. В 1830 году Петр Захаров стал учеником Импе-
раторской академии художеств. Получив звание художника Захаров особенно плодотворно 
работал в области портретной живописи. Эти шедевры и были выставлены в залах Нацио-
нального музея.

Махачкала 

Новое осетровое хозяйство в Дагестане быстро окупится – 
Минкавказ

Проект осетрового хозяйства в Дагестане будет экономически выгодным для региона и бы-
стро окупится, поскольку уже на следующий год будет производить ценную икру. Об этом рас-
сказал первый заместитель главы Минкавкза Одес Байсултанов на Международном инвести-
ционном форуме "Сочи-2016". "Проект по возобновлению биологических запасов осетровых 
рыб в Каспийском бассейне соответствует указанию президента по сохранению и воспроиз-
водству ценных пород рыб", — цитирует его ТАСС.

Байсултанов подчеркнул, что продукция хозяйства вызовет интерес у потребителей благо-
даря экологической составляющей, поскольку Каспийское море не загрязнено. Икру в доста-
точных объемах можно будет получить уже в 2017 году, поскольку для выращивания рыб в 
Дагестане была приобретена в Астрахани вся биологическая линейка — от мальков до взрос-
лых особей. "Корпорация развития Северного Кавказа" подписала на форуме соглашение с 
компанией "СК-Аква" о реализации проекта по созданию осетрового хозяйства на территории 
Астраханской области и Дагестана.

Нальчик

В Тырныаузе построят новый комбинат и будут добывать 
золото

В Кабардино-Балкарии при государственной поддержке введут в строй Тырныаузский воль-
фрамо-молибденовый комбинат, который был остановлен более 20 лет назад из-за нехватки 
финансирования. После запуска обновленное предприятие будет разрабатывать крупнейшее 
в европейской части России месторождение вольфрамо-молибденовых руд.

По оценкам специалистов, когда комбинат начнет работать в полную силу, он сможет до-
бывать до 1 миллиона тонн вольфрамовых и молибденовых руд в год. Кроме этого, рядом с 
предприятием обнаружили очень крупное месторождение золота, которое тоже планируется 
осваивать. 

Ставрополь

Ставропольские ярмарки пользуются спросом
Продукция, произведённая на Ставрополье, пользуется большим спросом как у жителей 

края, так и в других регионах России. Об этом сообщили на еженедельном рабочем совеща-
нии в правительстве края.

Как прозвучало, в этом году ярмарки местной сельхозпродукции прошли в городах и му-
ниципальных районах края. Было реализовано более 87,6 тонн продукции на сумму около 
7,6 миллионов рублей. Успехом продукция Ставрополья также пользуется у жителей Москвы. 
Ярмарки в столице проводятся уже полтора года, реализовано более 200 тонн продукции на 
сумму 50 миллионов рублей. Кроме того, 7 октября начнёт работу ставропольская ярмарка в 
городе Новый Уренгой Ямало-Ненецкого автономного округа, сообщает пресс-служба главы 
региона. Будет представлен широкий ассортимент сыров, масла, кисломолочной продукции, 
колбасных изделий и деликатесы, сахар, крупа, овощи, фрукты и бахчевые — более 50 тонн 
продуктов питания.

Черкесск 

Собираемость взносов на капремонт выросла на 25%
По словам гендиректора регионального Фонда капремонта Шахмира Кумукова, республика 

по собираемости взносов занимает второе место в Северо-Кавказском федеральном округе. 
За восемь месяцев этого года она выросла почти на четверть по сравнению с прошлым го-
дом. " "По СКФО впереди нас только Ставропольский край и город Грозный с показателями 
75%, у нас - 63%. В Чеченской Республике два региональных оператора", - отметил он. По 
словам Кумукова, увеличение собираемости взносов позволит в этом году провести ремонт в 
65 многоквартирных домах, что в два раза больше, чем в 2015 году.

с. сулТаНОВ

Новости
Северного Кавказа

Активисты регионального отделения 
Общероссийского народного фронта в 
Республике Ингушетия в рамках контро-
ля за исполнением поручений Президен-
та России, лидера ОНФ Владимира Пути-
на, направленных на создание доступной 
среды для маломобильных групп насе-
ления, приступили к повторному монито-
рингу объектов социальной инфраструк-
туры на территории региона. Активисты 
и эксперты ОНФ посетили четыре учреж-
дения здравоохранения в Назрани, кото-
рые были обследованы в феврале и мае 
этого года.

«Несколько месяцев назад мы проверя-
ли Ингушскую республиканскую больницу, 
Республиканскую поликлинику и детскую 
поликлинику и выявили ряд нарушений в 
реализации программы «Доступная среда в 
2015-2016 гг.».

После вмешательства активистов эти на-
рушения частично устранены», – сообщила 
руководитель региональной рабочей группы 
ОНФ «Социальная справедливость» Фати-
ма Барханоева. В Ингушской республикан-
ской больнице после замечаний активистов 
Народного фронта был демонтирован пан-
дус у центрального входа в здание. 

Ранее он упирался в лестницу и был пере-
крыт металлическими прутьями. Кроме того, 
на каждом этаже лечебного учреждения 
оборудованы санузлы для маломобильных 
граждан, а во всех коридорах установлены 
поручни. Общественники, осмотрев учреж-
дение, также отметили наличие визуальной 
бегущей строки на стенах для слабослы-
шащих пациентов. Однако, по их словам, 
меры по доступности для слабовидящих не 

приняты – установленная для инвалидов по 
зрению кнопка вызова врача не работала.

По мнению общественников, характерная 
проблема для всех объектов здравоохране-
ния – это отсутствие парковочных мест для 
людей с ограниченными возможностями. 
«У нас частично созданы условия для ин-
валидов-колясочников, но людям с плохим 
зрением и слухом просто проблематично 
обращаться за медицинской помощью в ста-
ционары без сопровождающего. Эти препят-
ствия возникают не только в самих лечеб-
ных учреждениях, но и на подъезде к ним. 
Нет не только парковок для инвалидов, но и 
пешеходного перехода у больницы по улице 
Гайрбека-Хаджи», – подчеркнула Барханое-
ва.

В детской поликлинике во время монито-
ринга каких-либо изменений активисты ОНФ 
не обнаружили. Санузлы для маломобиль-
ных детей по-прежнему не оборудованы, а 
дверные проемы настолько узкие, что коля-
ски в них просто не влезают. В Республикан-
ской поликлинике пандусы соответствуют 
установленным стандартам, санузлы после 
предыдущих проверок общественников так-
же адаптированы. «Республиканского кож-
но-венерологического диспансера, который 
находится в амбулаторно-поликлиническом 
здании, построенном в 2003 г., программа 
«Доступная среда» не коснулась вовсе. Раз-
ве что установленный у входа под острым 
углом пандус, который, скорее, напоминает 
взлетную полосу», – сказала Барханоева.

Активисты Народного фронта продолжат 
рейды по социальным учреждениям регио-
на для проверки эффективности использо-
вания бюджетных средств, выделенных на 
реализацию программы «Доступная среда».

Чтобы «Доступная среда» 
стала привычной реальностью

 В республике Ингушетия по состоянию на сентябрь 2016 г. 
функционирует 117 школ и 8 учреждений профессионального 

образования.
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сВеТсВеТ

Трясогузка - птица небольшая. В Ингу-
шетии она встречается    чаще всего по 
обочинам сельских дорог, смешно пома-
хивая хвостом. Эта птица чем-то напо-
минает верткую сороку, только сильно 
уменьшенную и с иным, более сложным  
пестрым черно-белым окрасом.

 Размером она чуть больше воробья и, ка-
залось бы, постоять за себя в случае опас-
ности не сможет. Но ее оружие в борьбе за 
жизнь не острый клюв или когти, а ошело-
мительная изворотливость, умение стреми-
тельно изменять полет на коротких отрезках. 
Обычно наблюдая ее прогулки по асфальту 
или траве, когда она деловито выискивает 
корм, трудно представить, сколь быстра эта 
птичка-невеличка. Но вот недавно довелось 
несколько минут наблюдать состязание двух 
трясогузок.

Не могу судить, были ли это «брачные раз-
борки» или игра, а может, борьба за место 
гнездования. Факт же в следующем: манев-
ры и скорость, с какой трясогузки носились  

друг за другом, никаким суперсовременным 
боевым истребителям и не «снились».

Чем же питается трясогузка в наших кра-
ях? Она, помимо остальной  мелкой живно-
сти из среды насекомых, с  удовольствием 
ловит мух. И обладая достаточной сообра-
зительностью, трясогузки быстро находят 

места, где их в достаточном 
количестве. Например, в на-
шем случае ежегодно они 
промышляют рядом  с водной 
поилкой для  сельского стада. 
В жаркий день к воде спешит 
не только всё мычащее и бле-
ющее, но и всё жужжащее… 
Птица эта вообще любит  про-
водить значительное время 
рядом с водой.

 Кстати, трясогузки обита-
ющие в Ингушетии с весны 
до осени, прилетают к нам из 
очень далеких краев. Как и 
всякое творение Всевышнего, 
птица эта интересная, есть у 
нее особые, замечательные 
качества. Не все, наверное, 
знают, что трясогузка может 
жить среди горячих гейзеров, 

на склонах вулкана и растить в столь экс-
тремальных условиях  свое потомство. Се-
лится она и в других, весьма сложных по 
климатическим условиям местах. Поэтому, 
вероятно, прилетая на Северный Кавказ, 
свив гнездо где-нибудь на окраине селения 
Плиево или Экажево, она, возможно, чув-
ствует себя как на курорте…

Да, еще, она крайне осторожна по отноше-
нию к человеку и практически не переносит 
жизнь в клетке. Остается только радоваться, 
что люди не ловят этих птиц, не вторгаются 
в их жизнь. Надо просто наблюдать за ними 
и размышлять о многообразии природы, бо-
гатстве жизни окружающей нас со всех сто-
рон. 

Якуб сулТЫГОВ 

В нынешнем году в Ингушетии хоро-
ший урожай айвы. Желтые, крупные 
плоды этого терпкого на вкус,  крепкого 
плода особенно заметны в октябре, когда 
в саду  практически не осталось  яблок 
или груш. В это время  конкурентом айвы 
среди любителей осенних даров может 
стать только орех, но у них разная «ве-
совая категория». Да и по вкусовым каче-
ствам они абсолютно непохожи.

Айва – сюрприз, подарок  нашего детства. 
В былые времена, когда дети не были столь 
избалованы, как сегодня,  ребятишки,  греш-
ным делом совершив налет на какой-нибудь 
сад, либо получив  ее в виде угощения от са-
довника, делили эту сочную желтую мякоть 
на куски. А затем дружно с удовольствием 
жевали, наслаждаясь кисло-сладким соком. 
У нее свой, особый, тонкий аромат. Его не с 
чем нельзя спутать.

В наше время, это удивительно,  редко 
увидишь на улицах Назрани или Карабула-
ка, я  уже не говорю  про славный город Ма-
гас, ребенка с айвой в руках. Народ все при-
учает молодую поросль вкушать импортные 
«вечные» яблоки, которые обходят стороной  
даже насекомые… А зря, дорогие товарищи, 
вы это делаете. Из айвы делают не только 
фантастически вкусное  варенье, не уступа-
ющее меду. Она очень полезна для хороших 
людей. 

Вот уже пятое тысячелетие человечество  
ест айву – растение, у которого нет род-
ственников. В ее составе много полезных 
кислот, дубильные вещества, пектиновые 
соединения.  Вещества в айве  обладают 
противовоспалительными, кровоостанавли-
вающими, антисептическими свойствами. 
Она полезна особенно тем людям, которые  
в силу обстоятельств работают или прожи-
вают в экологически неблагополучных ме-
стах. Одним словом, учитывая нынешнюю 
экологическую картину мира, айва полезна  
почти всему человечеству.

У нас в огороде растет айва, приносящая 
большие плоды, до пол килограмма веса. 
Осенью ее плоды впечатляют своей вели-
чиной, золотистым цветом и запахом. Глядя 
на нее, невольно приходит на ум идея: поса-
дить бы среди новостроек Магаса айвовую 
аллею или сквер. Было бы необычно  полез-
но во всех отношениях. Да и люди, живущие 
рядом, могли бы приготовить из нее вкусное 
угощенье. Поделились бы друг с другом.

 Приучайте своих детей кушать айву - она 
укрепит их здоровье. 

В.саИТОВ

 Флора и  фауна родных мест

Мастер ошеломительной 
изворотливости

 Наш сад

Пятьсот граммов осеннего 
золота

Дорогие читатели газеты «Сердало»! Предлагаю шах-
матное окончание ,сыгранное в начале VII века.

 Вентури -  Сальвио
 Никто не играет в шахматы безошибочно. Но вы долж-

ны быть внимательны и ваше внимание будет возна-
граждено.

 Смогут ли белые выиграть? Удачи вам!

М.И. БарахОеВ, к.м.с.

Шахматная задача

Поселок за каналом в Назрани растет не по месяцам, а по дням. В каждый визит в 
этот новый микрорайон взору предстают новые дома, заборы, магазины и довольно 
большие предприятия по производству пескоблоков, металлические и деревянные 
изделия для строительства и т.д. Растут здесь торговые и производящие хлебобу-
лочные предприятия, люди меньше едут в центр города и на рынок для покупки хле-
ба и других необходимых продуктов питания и средств для бытовых нужд. Невольно 
обратил внимание на редкое присутствие здесь автомобилей, груженных строймате-
риалами, хотя погода позволяет людям строить дома и подворья.

Об этом поинтересовался  у знакомого Б. Котиева, который уже построил дом и сейчас 
занят строительством сарая и забора.

– У нас здесь можно купить самые необходимые стройматериалы, их производят мест-
ные деловые люди, причем дешевле, чем мы покупали раньше в других местах Ингушетии. 
Не надо заказывать транспорт и ехать в дальние места, у местного производителя можно 
купить  пескоблоки, раствор и другое в малом количестве и привезти домой на лошади или 
ручной тачкой. Что касается песка, который остается от дробления щебня, то его можно в 
небольшом  количестве бесплатно получить. Вот почему  сейчас здесь редкость грузовые 
автомобили с привозным стройматериалом.

Следует отметить, что мэрия г. Назрани ведет работу на привлечение бизнеса в новые 
микрорайоны города, что благоприятно влияет на удачное соседство производителя и по-
купателя. От этого в  выигрыше обе стороны.

         Я. хаДЗИеВ

Вы заметили, из нашего 
обихода исчезло слово 
"очкарик"? Сравнительно 
недавно мальчик или де-
вочка, которые приходи-

ли в школу в очках, сразу 
становились заметными 
и получали это обидное 

для многих прозвище. Се-
годня, к счастью, практи-
чески никто не обращает 
особого внимания на то, 
что ребенок или взрос-
лый пользуется этим уди-
вительным оптическим 
приспособлением. Вы 
можете подобрать очки, 
которые соответствуют 
типу вашего лица, более 
того, можно найти такие, 
которые не только под-
черкнут особенности ва-
шего облика, но и сдела-
ют вас красивее, ярче, 
привлекательнее. В наше 
время считается модным 
носить очки. Что интерес-
но, нечто подобное чело-
вечество переживало бо-
лее ста лет назад. Люди, 
которые вполне могли 
обойтись собственным 
зрением, отдавая дань 
моде, стремясь выгля-
деть солиднее и умнее, 
появлялись на публике с 
биноклями, пенсне и дру-
гими подобными устрой-
ствами. 

Мода будет приходить 
и уходить, а видеть че-
ловеку надо всегда. По-
этому при достижении со-
ответствующего возраста 
нужно не сочинять мифы 
о собственном исключи-
тельном зрении, а пойти к 
окулисту, и получить кон-
сультацию. После сорока 
лет большинство людей 
нуждается в помощи оч-
ков, чтобы читать тексты 
или работать с мелкими 
деталями. 

Кстати, многие думают, 
что самая знаменитая 

история про очки - это 
басня И. А. Крылова 
"Мартышка и очки". Но 
мы точно знаем, что на 
самом деле, самая часто 

случающаяся в жизни 
история - это когда чело-
век ищет очки, которые он 

уже надел. 
Не знаю, может быть, 

я ошибаюсь, но мне ка-
жется, на улицах сел и 
городов Ингушетии лю-
дей в очках значительно 
меньше, чем в других ре-
гионах России. Возмож-
но, это связано не с тем, 
что у нас в республике 
меньше людей, страда-
ющих плохим зрением, а 
с тем, что наши земляки 
считают необходимым 
надевать очки лишь в том 
случае, если без них ни-
как не обойтись. 

По подсчетам специ-
алистов, в мире около 
миллиарда человек носят 
очки. К счастью, количе-
ство людей, у которых 
очень плохое зрение, 
значительно ниже. Надо 
понимать, что если вдруг 
у вас резко ухудшилось 
зрение, это сигнал о том, 
что в организме произош-
ли определенные изме-
нения и первым делом 
пора посоветоваться с 
врачом. 

В наш век, когда мы 
каждый день вынуждены 
просматривать огромное 
количество сообщений, 
текстов, телевизионных 
передач, зависать в Ин-
тернете, единственный 
способ сохранить хоро-
шее зрение - это дать 
глазам отдохнуть. Боль-
ше времени проводите на 
природе, среди зелени, в 
тех местах, где вам спо-
койно и уютно. 

ася ГеТаГаЗОВа

ЗДОрОВьЮ - ВреМЯ, БОлеЗНИ - Час

ЧЕРНЫЕ ПЯТНА 
ПЕРЕД ГЛАЗАМИ 

ИЛИ МИР 
В ДЕТАЛЯХ?

у меня плохое зрение и я ношу очки. Ино-
гда люди отбирают их у меня, примеряют 
и спрашивают: "Мне идет?" Что должен 
я вам ответить, загадочные говорящие 
пятна?

Удачное соседство

Одним из любимейших 
лакомств ингушей являет-
ся воздушный хворост или 
по-ингушски зоакаш. Приго-
товить эту вкуснятину очень 
просто. Итак, нам понадобит-
ся: мука пшеничная – 2.5 ста-
кана; молоко – 50 г.; сметана 
– 70 г.; вода; яйца куриные – 
2 шт.; ванилин — на кончике 
ножа; сахарный песок – 1 ст. 
ложка; уксус; сахарная пудра; 
масло растительное – 300 мл.

В емкости взбиваем яйца с 
сахаром и ванилином, добав-
ляем сметану и хорошенько 
все перемешиваем. Гасим ук-
сусом соду и тоже добавляем 
в тесто.  В полученную массу 
постепенно добавляем муку, тщательно пе-
ремешивая все ингредиенты. Тесто должно 
получиться однородным и не должно прили-
пать к рукам.

Делим тесто на равное количество частей. 
Каждую часть тонко раскатываем и нареза-
ем на полоски длиной 8-10 сантиметров и 
шириной 3 сантиметра. Посередине вдоль 
каждой полоски делаем разрез, не доходя 
до краев по 0.5 сантиметра. Один из кончи-
ков полоски продеваем внутрь разреза – по-
лучается что-то наподобие бантика.

В сковороду вливаем растительное масло 

и разогреваем на газу до появления пузырь-
ков. В кипящее масло опускаем бантики по 
4-5 штук и со всех сторон равномерно их 
обжариваем до золотистого цвета. Затем 
вынимаем шумовкой, кладем сначала на 
салфетку, чтобы удалить излишки масла, 
потом перекладываем на блюдо и посыпаем 
сахарной пудрой.

Остается только заварить ароматный чаек 
или крепкий кофе, которые станут чудесным 
дополнением к приготовленному по замеча-
тельному рецепту печенью зоакаш.

ася ГеТаГаЗОВа

ЭТО МОЖНО ПрИГОТОВИТь И НуЖНО сЪесТь

ЗОАКАШ
(ВОЗДУШНЫЙ ХВОРОСТ)

ПОДДЕЛКА ВОДИТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕНИЙ
Прокуратурой Назрановского района в ходе проверки соблюдения законодательства о 

безопасности дорожного движения выявлены сайты http://www.best-prava.bz и http://www.
pravadriver.com/zerkalo на страницах которых, размещена информация об оказании платных 
услуг по продаже водительских удостоверений на территории Российской Федерации, в том 
числе без обучения правилам дорожного движения, установлены цены на водительские удо-
стоверения. При этом доступ к этим ресурсам был свободен для неограниченного круга поль-
зователей.

В силу п.2 Правил проведения экзаменов на право управления транспортными средствами 
и выдачи водительских удостоверений, утвержденных постановлением Правительства РФ от 
24 октября 2014 г. N 1097, выдача российских национальных и международных водительских 
удостоверений осуществляются подразделениями Государственной инспекции безопасности 
дорожного движения Министерства внутренних дел Российской Федерации. 

Незаконные приобретение или сбыт официальных документов, предоставляющих пра-
ва или освобождающих от обязанностей (ст. 324 Уголовного кодекса РФ), а также подделка 
официального документа, освобождающая от обязанностей, в целях его использования либо 
сбыт такого документа (ст. 327 Уголовного кодекса РФ) являются уголовно наказуемыми пре-
ступлениями.

В соответствии со ст.45 ГПК РФ прокурор вправе обратиться в суд с заявлением в защиту 
прав неопределенного круга лиц и интересов Российской Федерации.

Таким образом, во исполнение действующего законодательства, доступ к вышеуказанным 
интернет-сайтам следует ограничить.

По результатам проверки прокурор района обратился в суд с исковым заявлением об огра-
ничении доступа к информации.

PORIADOK.RU

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Мы не знаем, сколько в 
Ингушетии электромоби-
лей, есть ли они вообще, 
но одно точно: завтраш-
ний день наших улиц бу-
дет связан именно с таким 
транспортом. Конечно, 
двигатель внутреннего 

сгорания, запах солярки 
и бензина не скоро исчез-
нут из нашего сознания и 
из автопрома, но  эта тех-
ника претерпевает  мас-
штабные изменения. В Па-
риже на днях открылось 
одно из старейших миро-
вых моторшоу - Mondial de 
lAutomobile. В этом году ав-
тосалону исполнилось 120 
лет, сообщает информаци-
онный ресурс  carexpert.
ru. Зрителям  свои новин-
ки  представили ведущие 
мировые бренды, кроме 
таких «автомонстров», как  
Volvo, Mazda, Ford и ряд 
других компаний.

Прошли те времена, когда 
был популярен следующий 
анекдот: 

«Завод Форда в Детройте. 
В кабинет босса врывается 
человек и кричит:

- Эврика! Я столько лет 

рассчитывал электродви-
гатель. И вот, наконец, все 
получилось! Я приехал сюда 
из Нью-Йорка на своем элек-
тромобиле!

- И во сколько это вам обо-
шлось? - спрашивает Форд.

- Четыре тысячи долларов. 

Семь - за электроэнергию, а 
остальное - за удлинитель».

Сегодня электромобиль 
способен  развить высокую 
скорость и проехать на одной 
зарядке очень большое рас-
стояние.

И все специалисты друж-
но  отмечают, что Парижский 
салон стал продолжением 
трендов последнего десяти-
летия – производства элек-
тромобилей.

Как всегда, впереди нем-
цы.  Mercedes-Benz выкатил 
кроссовер Generation eQ, 
который объявлен родона-
чальником целой «электри-
ческой» линейки. Сейчас он 
носит статус концепта, одна-
ко выпуск  товарной версии  
может состояться достаточ-
но скоро. Нет сомнений, что 
немецкие автомобилестрои-
тели ставят перед собой за-
дачу составить конкуренцию 

знаменитой  продукции Tesla. 
Естественно рядом движется 
и Volkswagen, который воз-
лагает большие надежды на 
концепт I.d. Этот хэтчбек, 
размером чуть меньше Golf, 
станет на конвейер к 2020 
году, оседлав совершен-

но новое шасси. 
Если машинка по-
лучится, то мы в 
Ингушетии скорее 
всего встретим за 
ее рулем  пред-
ставительниц пре-
красного пола. 
Возможно, этот 
эл е к т р о м о б и л ь 
станет популяр-
ным у родителей, 
спешащих по 
утрам отправить 
свое чадо в школу.   
У Volkswagen по-
степенно склады-
вается модельный 
ряд электромоби-
лей. На некоторые 
из них батареи 
рассчитаны на 
155-160 киломе-
тров пробега на 

одной зарядке.
Со временем отечествен-

ный рынок электромобилей, 
равно как и сопутствующая 
ему инфраструктура, рас-
ширят свои границы и ас-
сортимент. Это, по мнению 
не только футурологов, но 
и обычных людей, неизбеж-
но изменит  внешний облик  
городских улиц. Не только в 
Европе или Японии, но и в 
Ингушетии, наряду с осталь-
ными регионами,  станет 
меньше бензиновых запра-
вок. А пунктам электриче-
ской подзарядки автомоби-
лей, вполне может хватить 
места, которое занимали в 
прошлом городские теле-
фонные будки.

 Электромобили, к тому 
же,  многократно помогут со-
кратить выброс вредных ве-
ществ в атмосферу. 

 у. улеМОВ

 Непростая задача -  
"оседлать" электричество


